



## Consejo Económico y Social

Distr. general  
22 de abril de 2013  
Español  
Original: inglés

---

### Período de sesiones sustantivo de 2013

Ginebra, 1 a 26 de julio de 2013

**Serie de sesiones de alto nivel: examen ministerial anual**

### **Declaración presentada por Legião da Boa Vontade, organización no gubernamental reconocida como entidad consultiva por el Consejo Económico y Social**

El Secretario General ha recibido la declaración que figura a continuación, la cual se distribuye de conformidad con los párrafos 30 y 31 de la resolución 1996/31 del Consejo Económico y Social.

13-30353X (S)



Se ruega reciclar



## Declaración

Legião da Boa Vontade, organización no gubernamental de la sociedad civil fundada en el Brasil en 1950, desarrolla sus actividades en las esferas de la educación, el desarrollo social, la sostenibilidad, la salud y la comunicación social. Todos los años, en aproximadamente 100 dependencias en siete países de América del Sur, América del Norte y Europa, la organización presta más de 10 millones de servicios a las familias que viven en la pobreza.

En esta declaración escrita se presentan las recomendaciones de la organización en relación con el tema de la serie de sesiones de alto nivel del Consejo Económico y Social en 2013 “Ciencia, tecnología e innovación, y el potencial de la cultura, para promover el desarrollo sostenible y la consecución de los Objetivos de Desarrollo del Milenio”.

Se basa en las mejores prácticas de la organización y los asuntos que fueron examinados durante el debate de mesa redonda de múltiples partes interesadas sobre la cooperación constructiva coordinado por la organización durante la Conferencia de las Naciones Unidas sobre el Desarrollo Sostenible, celebrado en Río de Janeiro (Brasil) en 2012. Las recomendaciones contenidas en este documento se agrupan en torno a dos aspectos fundamentales: el primero se refiere al estímulo que se debe dar a las tecnologías sociales y ambientales producidas por la sociedad civil, y el segundo, al fomento de los nuevos paradigmas culturales y científicos para el desarrollo sostenible. Estos asuntos están encaminados a ayudar a los Estados Miembros en su búsqueda de una respuesta a los desafíos actuales, que se ven agravados por las inestabilidades económica, política y ambiental. Todas las prácticas mencionadas han sido ensayadas con éxito en la sociedad civil.

También es importante destacar la vasta experiencia de la organización en la esfera de las tecnologías de la información y las comunicaciones. Esta experiencia es el resultado de un programa de radio creado unos meses antes del establecimiento oficial de la organización (el 1 de enero de 1950) por su fundador, Alzira Zarur, un reconocido periodista radial brasileño que estaba dando sus primeros pasos en la Asociación Brasileña de Prensa. En el curso de los decenios siguientes, la organización amplió su marco de comunicaciones sociales para incluir otras plataformas (prensa, televisión, Internet y medios alternativos). Una historia exitosa que utiliza este marco es la campaña “SIDA: el virus del prejuicio es más agresivo que la propia enfermedad”, cuyo eslogan fue creado por el presidente de la organización, el periodista y escritor José de Paiva Netto. Este movimiento se hizo popular en el decenio de 1990, cuando reunió a más de 200.000 personas en una marcha celebrada en Río de Janeiro. Actualmente, esta campaña de afirmación de la vida llega a un número enorme de personas por conducto de los medios sociales. Entre los asociados de la iniciativa está el Programa Conjunto de las Naciones Unidas sobre el VIH/SIDA en el Brasil, que ha estado compartiendo el mensaje con sus seguidores en línea desde 2012. Incluso en el Brasil, país que es un modelo en cuanto al acceso gratuito a los medicamentos antivíricos, el prejuicio y sus implicaciones sociales siguen causando muchas víctimas silenciosamente. Sin embargo, este cuadro ha cambiado y las tecnologías de la información y las comunicaciones han sido extremadamente útiles para producir este cambio cultural.

### **Una red de tecnologías socioambientales**

Otro tema difundido por la organización por su marco de medios es la promoción de las innovaciones y las tecnologías sociales o socioambientales. Además de ser económicamente viables, esas innovaciones tienen grandes efectos sociales, por ejemplo sobre la expansión de la productividad y la creación de empleo y de puestos de trabajo decentes en zonas urbanas y rurales; la promoción de la salud y de la seguridad alimentaria y nutricional; el aumento de la accesibilidad para las personas con discapacidad, y la reducción del impacto ambiental y la desigualdad social.

La organización tiene espacios permanentes en sus medios de comunicación orientados a difundir esas buenas prácticas. La organización identifica los proyectos, redes, organizaciones y actividades que se centran en las cuestiones socioambientales y les da visibilidad alentando la participación de sus representantes en importantes debates a escala nacional y la elaboración de nuevos temas para que se debatan en la sociedad civil. Siguiendo esa misma línea de acción, la organización tiene otra estrategia que consiste en participar en reuniones de su red, lo que contribuye a fortalecer los vínculos entre las entidades. En 2012, en asociación con varias organizaciones participantes, ocho municipios brasileños de cuatro regiones importantes del país acogieron la celebración de actividades orientadas a capacitar a los administradores y los educadores sociales.

En São Paulo, por ejemplo, donde esta labor se ha realizado durante varios años, las entidades han establecido un registro individual y un proceso de supervisión. Los temas de las reuniones mensuales se eligen de conformidad con sus demandas y el interés del público. Los líderes comunitarios que no están familiarizados con las plataformas digitales reciben capacitación para usar la Internet. Ese conocimiento, a su vez, les da autonomía, lo que les permite suministrar información al grupo de la red que participa en el debate electrónico, lo que fomenta las asociaciones entre las entidades participantes. La organización también apoya una serie de iniciativas y actividades que están orientadas a fortalecer la sociedad civil en el Brasil, incluida una plataforma que permite que los administradores sociales reciban capacitación mediante el uso de herramientas tecnológicas del aprendizaje a distancia.

Estas iniciativas se coordinan en el marco de la Red Sociedad Solidaria, inspirada por la tesis de Paiva Netto del decenio de 1980, titulada “La sociedad solidaria, altruista y ecuménica”, que presenta el modelo de sociedad que la organización se esfuerza por lograr. El ecumenismo, un tema sobre el que escribe el autor, no se limita a ningún aspecto religioso en particular, sino que tiene un alcance o aplicabilidad mundiales; es universal. En consecuencia, Paiva Netto señala que es urgente fortalecer el tipo de ecumenismo que supera las barreras, aplaca el odio y promueve un intercambio de experiencias para alentar la creatividad mundial, corroborando así el valor de las asociaciones, como en las cooperativas populares en que las mujeres desempeñan un papel importante. Este es el principio ético esencial que sustenta las actividades en una red y un concepto que ha sido preconizado por la organización desde su fundación.

### **Cooperación constructiva entre múltiples partes interesadas**

El Foro de múltiples partes interesadas y la Feria de Innovación de la Red Sociedad Solidaria de la organización, que se han venido celebrando anualmente

desde 2004, reúne a representantes de las autoridades locales, el sector privado y la sociedad civil de cinco países latinoamericanos —la Argentina, Bolivia (Estado Plurinacional de), el Brasil, el Paraguay y el Uruguay— para debatir sobre los adelantos, los desafíos y las alternativas relacionados con el logro de los Objetivos de Desarrollo del Milenio. Las historias sobre las experiencias satisfactorias y las recomendaciones son presentadas posteriormente al Consejo Económico y Social en su serie de sesiones de alto nivel. Desde su primera edición, el Foro ha contado con el apoyo del Departamento de Asuntos Económicos y Sociales y de varias entidades del sistema de las Naciones Unidas en los países.

En 2012 se celebró una edición especial del Foro, en que se incluyó un seminario sobre la cooperación constructiva. Esta actividad de alto nivel, promovida en el contexto del programa oficial de la Conferencia de las Naciones Unidas sobre el Desarrollo Sostenible, reunió a representantes del Senado brasileño, los círculos académicos y empresariales y la región del Amazonas, todos los cuales están vinculados con el programa de sostenibilidad. El papel de la ciencia y la tecnología en el desarrollo sostenible fue examinado ampliamente en esa ocasión.

Se sugirieron diversas ideas, como la creación de un órgano o grupo científico intergubernamental, como el Grupo Intergubernamental de Expertos sobre el Cambio Climático, para seguir de cerca los aspectos relacionados con el ciclo del agua, los impactos ambiental y social de la producción de energía y otros factores de importancia crítica para la sostenibilidad mundial. Este mismo órgano también ayudaría a preparar y ejecutar planes a largo plazo para la ordenación de los recursos naturales en los niveles local e internacional. Mientras se examinaban esos planes, se propuso que se fortalecieran los mecanismos de participación de la sociedad civil con los gobiernos y los parlamentos y que se diera prioridad al acceso a los recursos naturales (como la energía) de las poblaciones que viven en la pobreza y que en la actualidad se ven privadas de ese derecho.

Otra propuesta fue que se financiara y transfiriera la tecnología y la capacitación de los países desarrollados a otros países, de manera que estos puedan desarrollarse con más eficacia al tiempo que conservan sus recursos naturales. En este contexto, se indicó que una estrategia efectiva era crear los medios de establecer “empresas sociales” de diversos tamaños. Estas empresas tendrían que mostrar que pueden ser autosostenibles y, al mismo tiempo, satisfacer las necesidades económicas, sociales y ambientales. Un ejemplo de esas empresas son las cooperativas de reciclaje en gran escala que emplean a personas con discapacidad procedentes de comunidades de bajos ingresos.

### **Agentes de una cultura sostenible**

La producción y difusión de tecnologías socioambientales también incluye la valoración de las culturas y los conocimientos acumulados a lo largo de miles de años tanto por las comunidades tradicionales como por la comunidad científica. Esa es la razón por la que Legião da Boa Vontade ha construido, con el apoyo del pueblo, dos monumentos que son símbolos de un cambio cultural gradual hacia una mayor armonía con el desarrollo sostenible: el Templo de la Buena Voluntad y el Parlamento Mundial de la Fraternidad Ecuménica (el ParlaMundi de la organización), que están en Brasilia.

El siglo pasado ha mostrado que la innovación tecnológica por sí sola no es suficiente para lograr la sostenibilidad. Es necesario llevar a cabo un examen más

exhaustivo de los paradigmas y valores que han moldeado la sociedad mundial. Los mencionados monumentos, inaugurados en 1989 y 1994 respectivamente, se construyeron con el fin de que la comunidad mundial tuviera presente esa necesidad.

Además de fomentar la concienciación, los monumentos contribuyen a destacar los esfuerzos de la organización en la promoción de una cultura de paz en todas las comunidades en que realiza sus actividades. En sus escuelas, centros comunitarios de asistencia social y hogares de ancianos, la organización elabora clases y programas socioeducacionales, de conformidad con las necesidades sociales y culturales concretas de las personas que reciben ayuda. En cada contexto, la organización valora las raíces culturales de cada persona y su familia, promoviendo así los valores de ciudadanía, ética y espiritualidad ecuménica. Esos esfuerzos forman parte de la “pedagogía de la buena voluntad”, un marco de enseñanza que guía todas las actividades de la organización y que comprende la “pedagogía del afecto” y la “pedagogía del ciudadano ecuménico”. Se utiliza un método de enseñanza que fue desarrollado por los propios educadores de la organización y que es propagado por los maestros en las redes de enseñanza pública y privada mediante conferencias, talleres y congresos anuales. El método se adapta a cada grupo etario con el propósito de combinar el contenido pedagógico con la experiencia de los valores espirituales universales.

En el marco del mismo concepto de la enseñanza, los canales de comunicación de la organización producen y apoyan la producción del contenido educacional que se presenta y que también está disponible en forma de materiales de enseñanza para proyectos socioeducacionales. De hecho, una buena parte de este material es producido por antiguos estudiantes de la organización en un programa permanente para la capacitación de profesionales en las esferas audiovisual y de multimedia; este se está convirtiendo rápidamente en una escuela técnica que se especializa en la comunicación social. Este trabajo contribuye a las iniciativas que se realizan en todos los frentes educacionales y sociales de la organización, en que niños, jóvenes y adultos reciben capacitación para que lleguen a ser defensores de la sostenibilidad.

Los efectos de este trabajo son aún mayores a medida que las comunidades pasan a ser ellas mismas agentes activos que siguen promoviendo y creando las condiciones para que todas las personas lleguen a participar en la búsqueda de soluciones para los problemas locales, poniendo en práctica lo que se ha debatido.

## **Conclusiones**

Como se explicó anteriormente, la organización considera que la sociedad a escala mundial puede beneficiarse verdaderamente del uso, en un espíritu de solidaridad, de las tecnologías actuales, en particular las tecnologías socioambientales, y que esas tecnologías deben recibir más inversiones de los gobiernos y la sociedad. La organización también destaca la necesidad de participar en un debate más a fondo sobre la práctica científica y sus valores. Esto contribuirá a evitar que las investigaciones se realicen con la mira puesta en objetivos económicos y excluyentes, pues ese enfoque solo agravaría las desigualdades.

Paiva Netto señaló que, además de contar con el poder de la razón, el cambio estructural también tiene que contar con “los mejores sentimientos de las criaturas”, y que es urgente establecer una alianza entre la mente y el corazón. También señaló: “No cabe dudas de que hay que dirigir la mirada a las alturas, pero los pies deben permanecer firmemente en el suelo”.